

FERRO CARRILES.

Servicio de Trenes. De Palma a Manacor y La Puebla 4 (mixto) - 9:15 mañana y 2:45 tarde.

LA OPINION.

PERIÓDICO POLITICO.

VAPORES CORREOS.

Salidas.-Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.-Lunes 4 t. Mahon.-Martes 5 t. Barcelona.-Mier. 4 t. Mahon por Alcedia.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion. Y EN LA IMPRENTA DE B. ROTGER. Palacio, 2 y 4.

Redaccion y Administracion: Plaza de Santa Eulalia, 1 principal.

Despacho, de 8 a 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1 PESETA AL MES.

Suscripción para socorro de los naufragos de la «Elvira».

Table with 2 columns: Name and Amount. LA OPINION 12 50, D. Federico R. Maspons 5, J. P. y C. 10, F. R. y P. 5, Sumá 32 50.

LA OPINION

Con harto sentimiento tenemos cada dia que ocuparnos de casos de intransigencia católica, que en su día pueden traer fatales consecuencias y que dañan notablemente a la religion misma.

EL OBISPO DE VITORIA

El colega democrático que de antiguo ve la luz en Bilbao, ha incurrido en las censuras del señor Obispo de Vitoria, por la publicacion de unos artículos sobre los jesuitas, á quienes ha combatido como autores de la intransigencia de la Iglesia católica y mantenedores de la exageracion religiosa.

Y el señor Obispo de Vitoria, que al estallar despues de la revolucion de Setiembre la sublevacion carlista, no sabemos intentara evitar que los feroces clérigos vascongados al campo acudieran armados de puñales y trabucos en defensa del que llamaban su rey, que del pulpito hicieran tribuna de sus innobles pasiones políticas, que convirtieran el confesionario en centro de conspiraciones contra las instituciones, los gobiernos y las leyes del país; el señor obispo de Vitoria, que no sabemos protestara nunca contra las venganzas horribles de los curas que capitaneaban cuadrillas de asesinos, las cuales fueron vergüenza y deshonra del nombre español en todo el mundo civilizado; que no

sabemos recomendará jamás la paz y la concordia á sus fieles levantados en armas, á pesar de las excitaciones que pública y privadamente se le dirigiau, el señor obispo de Vitoria se ha sentido ahora alarmado y aun indignado contra un periódico democrático, el cual, con datos históricos y con argumentos basados en la razon, el derecho, la moral, la justicia y especialmente en la misma doctrina cristiana y católica, ha pretendido demostrar, y á nuestro juicio lo ha plenamente demostrado, que hacen más daño á la Iglesia la direccion y dominacion presente de la Compañía de Jesús, que todas las escuelas filosóficas y todas las sectas religiosas y todos los partidos políticos contrarios á ella.

Ahora bien, nuestro distinguido colega no se ha exaltado ante la guerra que le declara el diocesano y clero de Vitoria, protectores del jesuitismo. El Irurac bat, fuerié con su razon, tranquilo en su conciencia, apoyado en sus convicciones, seguirá como hasta aqui, bien alto y claro lo dice, censurando lo que crea digno de censura, y combatiendo con más ardor y empeño cada dia al ultramontanismo, que es la plaga de la libertad y de la civilizacion.

Persuadidos estamos, añade nuestro colega, que luchando contra el clericalismo prestamos en este país un señalado servicio á la causa liberal, y por grandes que sean los disgustos que nos ocasione esta conducta, nos consideraremos suficientemente recompensados si el partido liberal aprueba la marcha que seguimos.

En absoluto, queridísimo colega. A cuantos comulgamos en el progreso, inspiranos gran simpatia su noble, franco y leal proceder ante la hipocresia, fanatismo, ignorancia ó perversidad de esos neos que explotan siempre la religion para su particular provecho y ante la barbarie carlista, causa principal de la desaparicion de los fueros y libertades en aquellas provincias y de la casi eterna desventura de la patria.

Por lo que al obispo de Vitoria toca, lamentamos su actitud.

OTRO ABUSO CLERICAL.

Fecha da en Jalon, á 29 de Febrero de 1880, elevó D. Juan Bautista Mauri la siguiente solicitud al señor arzobispo de Valencia.

«Excmo. é Ilmo. Sr.:

Juan Bautista Mauri, soltero, de veinticuatro años de edad, á V. E. I. respetuosa y atentamente dice

Que D. José Maria Sendra, cura párroco de esta villa, en el mismo acto de bautizar, ante un concurso inmenso de gente y á presencia de los testigos que susciben le ha negado rotundamente el derecho que tiene de ser padrino en el bautismo de un recién nacido de dicha villa, que solemnemente debía celebrarse en esta iglesia; y como los padres legítimos del infante le eligieron de antemano por reunir las condiciones necesarias prescritas por los sagrados cánones, y el referido señor cura no alegara ninguna razon satisfactoria, más que su ridiculo capricho y el consiguiente escándalo dado á los concurrentes por su poca prudencia y demasiada altivez en el altercado que se propuso sostener con el exponente y otras personas allegadas, que con muchísima calma y sin faltarle jamás al respeto á su autoridad y persona trataban de defender su honroso derecho, á V. E. I.

Suplica: Que vistas y examinadas estas razones, como tambien los testigos suscritos y otros muchos que podrian aducirse, se digne acordar lo que más convenga para que la dignidad de católico-apostólico-romano que el exponente profesa, quede bien sentada y en su correspondiente lugar; pues no parece, excelentísimo señor, lo más regular, que un cura caprichoso y ridiculo trate de hollar y pisotear á sus feligreses en estos y otros análogos casos en que con frecuencia acosumbra. Mucho más, cuando el exponente no se halla fuera de la ley canónica que le autoriza ejercer todos los actos propios de su estado, clase y condicion. Y de conseguirlo, como se espera, recibiendo del referido señor cura una satisfaccion sincera y conveniente, será gracia que el que dice no duda alcanzar de la notoria bondad de V. E. I., cuya importante vida conserve Dios muchos años para el buen gobierno de la diócesis.

Jalon 29 de Febrero de 1880.

Juan Bautista Mauri.

Este, en un comunicado que dirige al «Mercantil Valenciano», dice con mucha razon que su queja al prelado no podia ser mas fundada, tratándose de un hijo sumiso de la Iglesia, en cuya comunión ha nacido y vive. «Pero, por lo visto, á S. E. I., añade el comunicante, le debieron parecer de poca monta y escasa importancia los fundamentos de mi queja, por cuanto nada ha resuelto que yo sepa en el sentido que la justicia demandaba, dejándome bajo el peso de una acusacion terrible que nadie mas interesado que el pastor estaba en el caso de levantar, por ser el guardian mas celoso del rebaño que le ha sido confiado.»

Prosigue el señor Mauri.

«En vista, pues, de los resultados negativos que produjo mi lamento, y dispuestos á emplear cuantos medios legales creia oportunos, acudí á los tribunales de justicia, pero tampoco fui afortunado en mis nuevas gestiones, pues despues de haber trascurrido el término legal, se negó el juez á celebrar juicio, so pretexto de que no tenia competencia para conocer del asunto.»

«¿Qué hacer en este caso? Acudo al prelado y éste no resuelve nada acerca de un asunto que tanto afecta á mi conciencia de hombre católico y honrado; apelo á los tribunales de justicia, y estos se declaran incompetentes para entender de la cuestion. En tan difícil situacion, solo me queda un refugio, so'o tengo un medio que ponga en claro lo ocurrido, y es el de acudir al severo é inflexible tribunal de la opinion pública, que juzgará y pronunciará su veredicto acerca de la conducta observada por el cura párroco de esta villa con mi persona. Hé aquí explicada la razon que me ha impulsado á molestar á usted para que se sirva dar á la publicidad estas líneas, constituyendo de este modo á mitigar la honda pena que me aflige por la improcedente y desatentada conducta de un ministro del Señor.»

Comprendemos tambien nosotros el profundo sentimiento del señor Mauri al contemplarse victima del fanatismo clerical, siendo, como es, modelo de católicos apostólico romano.

Si continúan así ciertos presbíteros; si varios ministros de una religion que es toda pureza, mansedumbre, paz, amor,

MEMORIAS DE UN SUICIDA.

38. RECOGIDAS Y PUBLICADAS POR MÁXIMO DU CAMP.

TRADUCIDAS DEL FRANCÉS. PARA EL FOLLETON DE LA OPINION.

«canses de tenerlo; en él está tu salud, y tu reposo futuro. Yo me encuentro anonadado, y no podría darte ejemplo de firmeza. Mi imposibilidad en toda esta historia, el no poderte socorrer, alviarte, llegar hacia ti, el consuelo de mi ternura, todo esto me desespera y me mata. Mi constante, mi incesante pensamiento eres tú, siempre tú. Yo arreglaba el porvenir de nuestra existencia, yo veía como envejecíamos uno al lado del otro, sentía como vivias hasta en el fondo de mi mismo;

«miserio de mí! Todo esto se ha perdido ya? No, no, porque tú eres mía, bien mía. Los juramentos que te han arrancado son nulos y no destruyen los que tu has hecho en mis brazos; tú eres mía como la sangre que corre por mis venas como el corazón que late por tí en mi pecho; tú eres mía. Con que derecho se queja ese hombre, ese hombre que tiene la inefable felicidad de agitarse á tu lado, de vivir de tu misma vida, de verte cada dia, y de poder abrazar á su hijo? Ah, pobre querida mía, cuan desgraciado soy! Tú me has dicho adiós, yo no quiero ese adiós tuyo; yo te digo: hasta la vista, pero nunca adiós! Si pudieses tú ver la inquebrantable resolucion y la inflexible energia que en mí existen á pesar de la atonia de mi dolor, comprenderías tal vez cuanto amor yo te guardo. Todo lo que me pedirán aun, todo lo que pueda

«contribuir á tu tranquilidad, yo lo haré; pero yo volveré á verte. Las promesas que me han exigido, las he hecho, que importa, es en vez de ti que no puedo, que no quiero ser perjuro. No, no es tu último beso el que me has enviado! El porvenir es nuestro. Si ese hombre no muere, será que la voluntad humana no tiene fuerza alguna; me voy á vestir el luto de su vida así como otros vestirán el luto de su muerte.

«Cuando pienso que no oiré ya tu voz cantando esas canciones que tanto amamos, que mis veladas pasarán sin tí, y que será preciso que pasen largos dias sin verte! Oh, cuanto sufro! Has hecho bien en escribirme! Escribime aun, y que Dios te bendiga por cada una de las palabras que me enviarás.

«Adiós, cara tristeza de mi corazón; mi vida diera por verte. Me dices que nunca te olvides Jamás,

«jamás. Recuerda que te pertenezco, que soy tu esposo elegido; que me has jurado ser siempre mía; no olvides que yo soy tu todo, que á tu primera señal estaré pronto, y que para librarte, si tú así lo quieres, estoy del mismo modo dispuesto para cometer un crimen como para hacer una buena accion.

«Hasta la vista, hasta mas ver! Te envío ahora mi corazón y mis labios.»

Si yo os copio testualmente esas dos cartas que no arrojan ninguna luz aparente á esa historia, mi antigua amiga, es solo para probaros hasta que grado de exaltacion habíamos llegado el uno y el otro, y cuan dolorosa debió ser una separacion violenta que se realizaba á pesar de nuestra voluntad y en medio del libre ejercicio de una pasion seria. Me fué preciso entonces un gran valor y la necesidad de un imperioso deber que llenar, para

frater. Mas, sigue la fatal senda de la intransigencia, de la discordia y del escándalo; si la mayoría del clero de Huesca, de las Provincias Vascongadas, de Valencia, de Mahon y de otras partes, no sabemos donde iremos á parar.

Es decir, si lo sabemos, pero no lo declaramos.

Leemos en «La Política»: «Treinta y dos cuentos de barberos llevan referidos «El Imparcial» y «El Siglo Futuro» para demostrar que los conservadores están afeitando mas ó menos bien al país. Como somos justos, debemos reconocer que nadie á afeitado al país de la manera que demócratas y tradicionalistas.

«Esto no es cuento, pero es la pura verdad.»

«La Política» tiene motivos para saber como afeitan los demócratas, porque fué dependiente de la casa hasta que se convenció de que nadie queria dejarse afeitar con navajas francesas.

Esto tampoco es cuento; es la pura verdad.

SECCION LOCAL.

Nuestro estimable colega «El Isleño» nos hace saber que nuestro Ayuntamiento no tiene la culpa de que se adeuden cinco mensualidades á los empleados y contratista de suministros de la Cárcel de este partido, toda vez que de los veinte municipios que han de contribuir á los gastos que por aquel concepto se ocasionan, solo tres ó cuatro se hallan al corriente en sus pagos.

Acceptamos la certeza de esta noticia, de la que disienten nuestros informes, porque no tenemos interes en que aparezca como culpable de esta defecion nuestro muy amado Ayuntamiento, que sobradas culpas tiene por otra parte para que tengamos el designio de cargarle en su conciencia esta mas, que al decir del colega citado, no ha llegado á merecer.

Absolviéndole, pues, de la responsabilidad que le demandáramos en nuestro sueldo de anteayer, tanto para no apartarnos de la justicia que siempre rige nuestros actos, cuanto por deferencia al medianero, que ha interpuesto sus buenos oficios, no por eso dejaremos de clamar para que se pague á los funcionarios á que hemos aludido, aunque sea preciso para lograrlo echar mano de los medios competentes ó coercitivos que están al alcance del Gobernador de la Provincia y que en esta ocasion creemos es muy prudente emplear.

Parece que algunos investigadores de la contribucion de Subsidio industrial y de comercio van recorriendo las tiendas de esta capital sin duda con objeto de tomar notas y apuntes para la formacion del padron y matriculas.

Conviene que el público tenga noticia de esta visita con objeto de prepararse á recibir dignamente á los nombrados funcionarios.

Todo el mundo, ménos los carreteros, es decir, los conductores de carruajes, sabe que no se puede entrar embocando por la calle de Cereros en la plaza Mayor hasta dadas las dos de la tarde, laudable disposicion que se hizo pública por los medios legales y ordinarios y contra la cual nadie puede alegar ignorancia,

dejar yo la Francia y echarme á través de los azares de un viaje cuando menos penoso sino espuesto. Habia yo tomado la sobreexcitacion de mi corazon por un sentimiento real y profundo; mi amor contrariado por un obstáculo invencible habia de repente aumentado, y en estos momentos lo creia eterno. Juré á Susana amarla siempre, así yo lo quería, lo pensaba; pero yo no debia tardar en ver como se calmaba esa tempestad de amor muy pronto para dar lugar á sentir sino el olvido al menos la tibieza de la pasion.

Fué durante una fria mañana de diciembre que me embarqué en el vapor; llovía, el cielo gris se extendía hasta perderse de vista sobre la mar livida. Mientras que el buque sacudido por los esfuerzos de su máquina, marchaba luchando contra el viento, yo contemplaba las costas descarnadas de la Provenza que se replegaban en las nieblas

como no sean aquellos individuos.

Semejante orden no se cumple mas que á medias, por cuanto á lo mejor y la concurrencia es mayor en aquella estrecha via, cálate que arremete alguno por en medio de ella, sin consideracion á nadie ni hasta á la probabilidad de estropear á algun transeunte, ni siquiera á la de atropellar á un municipal.

De uno sabemos que esta mañana pudo haber aplicado con justicia una multa á un iafractor.

Si se pusiese algun mayor cuidado en impedir la entrada de carruajes por aquella avenida ó se castigase á los reincidentes mucho lo agradecería el público.

Nuestro colega el «Demócrata» pide á la comision de empedrados de este Ayuntamiento por las once mil Virgenes y demás santos habidos y por haber se digne tender una mirada compasiva á las calles de Odon Colom y de San Miguel que están intransitables.

No creemos que sea oida la plegaria de nuestro devoto compañero; antes bien opinamos hubiera sacado mejor provecho de su peticion y mayor satisfaccion para su deseo; si en vez de pedir una mirada de compasion é invocar todas aquellas señoritas, hubiese pedido para aquellas calles un turno de prestacion personal y hubiese invocado el fervor dinástico de los próceres del municipio.

Es indudable que haciéndolo así hubiera conseguido arruinar antes de constituirse á la compañía de vapores que va á crearse para navegar por medio de este agente en los dias de lluvias por las citadas calles.

Se halla ya en esta capital toda la maquinaria y las piezas que componen el casco de la nueva draga que debe servir para la limpia del puerto de Felanitx y del de Ciudadela; á cuyo material se agregará el vapor remolcador, construido en una fábrica de Marsella.

Dentro de breves dias se empezará, bajo la direccion del ingeniero industrial D. José Barceló y Rungaldier el montaje de la citada draga, con lo cual puede presumirse no tardará en funcionar y cumplir el objeto á que se destina.

Los gánguiles para el servicio del drago han sido construidos en esta capital.

Con el mayor sentimiento hemos recibido la triste noticia del fallecimiento que tuvo lugar ayer noche del joven abogado D. Andrés Rosich, hijo de nuestro querido amigo D. José.

Ese joven querido de cuantos le trataban, de bellissimo carácter y de reconocida ilustracion, baja al sepulcro á los 25 años dejando en el mas grande desconsuelo á su familia, en cuyo dolor de todas veras tomamos parte.

Parece que además de las dimisiones anunciadas como probables de los concejales Sres. Coll y Bauzá, la presentará tambien el Sr. Perera con algun otro.

El paño, continúa pues, deshiliándose.

La circunstancia de haber recibido el miércoles dos cartas de nuestros corresponsales de Madrid, hizo que aplazáramos para hoy la que nuestros lectores verán en otro lugar.

Ayer tarde falleció víctima de una pulmonia en su predio *Son Berga* de Es-

del horizonte; me acordaba de ese abrigado aposento ignorado de todos donde yo veia á Susana, recordaba una á una mis más queridas ilusiones, me la figuraba desolada y llorando, inmovil y soñando en mí.

—Ay! esclamaba yo mientras que la lluvia de espuma movida por las ruedas mojaba mi rostro; ay! debo yo acaso hacer desgraciados á todos los que me aman? Debe reinar siempre la soledad á mi alrededor? Todo lo que yo edifico debe desmoronarse, y todo lo que amo debe morir? Se verá siempre obligado mi corazon á levantar las tumbas ó á correr tras el infortunio para poder encontrar pasto á las exigencias del amor? Porqué no estais para consolarme, madre mia á la que tanto hé amado!

Permaneci mucho tiempo apoyado en la baranda del buque envuelto en mis reflexiones, columpiado

tabliments, D. José Quint Zaforteza, persona distinguida é ilustrada, y jefe reconocido en esta Isla del partido absolutista.

Apenas enjugadas las lágrimas que hiciera verter á la familia de Quint Zaforteza, la muerte de la hija politica del finado, viene esta nueva desgracia á aumentar el luto de la misma familia, á la cual acompañamos en su justo dolor.

Para pasado mañana, dia en que celebra su acostumbrada feria el pueblo de Binisalem, la empresa de ferro-carriles anuncia un servicio extraordinario de trenes para facilitar el pasaje del público á aquel pueblo.

Ha salido de un puerto de Francia con rumbo al de esta capital un vapor para trasbordar el cargamento de carneros que lleva á su bordo el vapor *Protis*, al que debe de hacerse una reparacion en la máquina.

Segun dice uno de nuestros colegas, ha sido declarado cesante D. José Martin de la Calle, jefe de la seccion de Fomento de este Gobierno de Provincia, debiendo ser reemplazado por el que desempeña igual cargo en la de Jaen.

Por el ministerio de Fomento se ha dictado una circular encaminada á conseguir que los preceptos de la ley de Caza sean puntualmente observados, muy singularmente en la época de veda, exigiendo que para garantia del cumplimiento de lo que se ordena, remitan las autoridades locales á la Direccion General de Agricultura un estado mensual de las correcciones impuestas por aquellas, con expresion de los funcionarios que hayan acreditado su celo en el cumplimiento de este servicio y de los que por su descuido ó negligencia se hayan hecho acreedores á censura.

Veremos si esta disposicion causa, como es de desear, los convenientes efectos, que mucho lo dudamos, dada la indiferencia que por punto general demuestran la mayor parte de los alcaldes de los distritos rurales de esta provincia, en un asunto que para nosotros es de mucha trascendencia.

El conocido tipógrafo D. Luis Tas-so, cuya reputacion en el arte de la imprenta es grande en España, ha fallecido recientemente en Mahon, en donde vivia ya retirado del trabajo.

Sentimos vivamente la desgracia de tan distinguida persona y acompañamos á su desconsolada familia en su dolor.

El empresario de nuestro Teatro principal debe salir, segun *El Isleño*, para Madrid con el propósito de formar compañía para la próxima temporada.

Deseámosle el mayor acierto en sus propósitos.

El señor Vice-Cónsul de Francia en Mahon, ha remitido al periódico «El Bien Público» del cual la copiamos la siguiente declaracion maritima hecha por Mr. V. Langhetée capitán del brick barca francés nombrado «Marin» de Dunkerque, referente á la pérdida del brick barca «Elvira» de esta matrícula, la que literalmente traducimos:

«El infrascrito capitán V. Langhetée del brick barca «Marin» de Dunkerque, declaro que en mi travesía de Dunkerque á Boulam (Senegal) el 16 de Abril, de-pues de haber corrido un temporal del

por el monótono ruido del balanceo y el sordo golpear de las ruedas que se sumergian en las olas, siempre mirando del lado de la Francia. Cuando hubo desaparecido la última montaña entre las nubes, un sollozo llegó hasta mis labios, y lancé el grito que lanzan los marineros cuando se ven en peligro:

—Vé con Dios!

Al abordar en la tierra de Egipto fué tan solo cuando encontré un poco de tranquilidad y de valor. La gran poesia de ese maravilloso pais endulzó mi tristeza y me devolvió las fuerzas. Yo andaba sin cesar por esos paisajes espléndidos cuya serena y tranquila belleza dominaba y reanimaba mi sér. Todas las veces que me he sentido verdaderamente desgraciado, me he encontrado bien refugiándome en brazos de la naturaleza. Es la misma historia de Anteo que recobraba su vigor al tocar la tierra, el *alma de parens*

S. E. al N. O. por el N. y que me obligó á huir en popa durante 48 horas, (en los dias 13 y 14) á eso de las doce y media del dia apercibi un buque desamparado y desarbolado, llevando su bandera en señal de socorro en el palo de mesana. En seguida hice rumbo sobre él é hice preparar las embarcaciones; cuando estuvimos mas cerca pude distinguir que llevaba la bandera española en señal de socorro, y que habia gente á bordo sobre el castillo y un hombre sobre un trozo de palo del mastelero de mesana, que nos hacian señales de angustia. Llegado á corta distancia, envié á bordo mi lancha tripulada por dos marineros y mi segundo; al cabo de un rato volvieron con cinco hombres de tripulacion, los únicos sobrevivientes de este desgraciado buque. Uno de estos, que dijo ser hijo del capitán, nos declaró que este buque se llamaba «Corbeta Elisa de Palma» (Isla de Mallorca) tripulada por 15 hombres, de porte de 320 toneladas, salido de Savannah con destino al puerto de su matrícula con cargamento de madera: Que el 12 de abril á las siete de la tarde, huyendo del temporal, el buque recibió un violento golpe de mar por la popa, llevándose á nueve hombres comprendido su padre, (que era el capitán) rompiendo la caña y rueda del timon; desfondó el *rouffle* de la cimara, todas las gambotas desde los obenques de mesana hasta el castillo de proa, cuarteles enjaretados de escotilla, embarcaciones, mástiles, etc., etc.; que hacia cuatro dias que se encontraban en aquella terrible posicion, el buque estaba lleno de agua y en parte sumergido, no teniendo por otro abrigo mas que el castillo de proa y los obenques de mesana.

Me hicieron ver los viveres que pudieron salvar consistiendo en uno ó dos kilogramos de galleta y un kilogramo de chocolate y por la mañana de este dia habian terminado de consumir las últimas gotas de agua dulce.

Deseando mandar mi lancha para salvarle algunos efectos y papeles de á bordo, si era posible, me dijeron todos que era inútil de mandar mi bote, pues que el mar se lo habia llevado todo y que no quedaba nada á bordo.

Estos hombres me declararon tambien que la víspera (el dia 15) el segundo capitán, habiendo perdido todas las esperanzas de salvarse prefirió darse la muerte cortándose la garganta, antes que deber morir por los sufrimientos de la sed y del hambre.

Viendo que no habia nada mas que salvar del barco, hice embarcar mi lancha é hice rumbo á mi destino.

Abandoné esta «épave» á las 2 de la tarde por los 32° 12' latitud N. y 20° 16' longitud O., el buque conservaba la direccion del S. E., su cubierta se distinguía al levantarse las olas así como sus dos trozos de los bajos palos, su carambachel pintado de blanco sobre el cual flotaban aun algunos girones de su cangreja, así como el galdete D; sobre uno de los costados de atrás habia aun una tablita llevando el nombre de *Elvira*.

que nunca nosotros amaremos lo bastante.

Subí por el Nilo hasta Korosko; allí tomé dromedarios y llegué á Sennáar por el desierto de Abou-Hamet. A través de todas esas peregrinaciones, pensaba siempre en Susana; no ya con esa violencia que me arrancaba gritos y lamentos en los primeros momentos de nuestra separacion, sino con una melancolía profundamente tierna que llegaba hacia las fibras mas blandas de mi corazon. Ese querido fantasma me acompañaba por todas partes. A fuerza de pensar en él, habia acabado por encontrar en esa triste aventura una especie de elemento nuevo para mi vida; habia hecho de él una novela que me contaba sin cesar y á la cual cada dia añadía un capítulo. No preocupándome nunca de los medios y considerando tan solo los resultados que yo queria obtener, me veia vengado de B.

Llegué al puerto de Goréa el 26 de Abril á las dos de la madrugada, no habiendo nada mas que señalar.—Firma do V. Sanghetée.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE LA OPINION.

Madrid 17 de Mayo.

El tema obligado de todos los hombres que de política se ocupan ha sido durante los últimos días transcurridos, el de la fusión de las oposiciones dinásticas. El mal disimulado desden con que aparentaron verla los órganos oficiosos del gobierno, se ha convertido en sobresalto continuo que mengua y crece á medida que aumentan ó disminuyen las probabilidades de que aquella se traduzca en hecho.

Toda la habilidad de los periódicos de cámara ha sido ineficaz para arrancar de los constitucionales las declaraciones que habian de descubrir el flanco vulnerable que hubieran atacado en masa los conservadores liberales: y de ahí el desconcierto de estos, las inquietudes de que ya me hice eco en mi última, y los vientos contrarios que de la Plaza de Oriente bajan á la Puerta del Sol.

La Mañana y La Iberia á vuelta de mil escauceos para afirmar que una misma era la aspiracion de los dos periódicos habian dejado ver las dos tendencias que trabajan al partido; la de aquella parte que no tiene inconveniente en aliarse con la democracia y que en la gradacion de sus ideales mantiene el lema que en un discurso célebre grabó con elocuencia patriótica el general Lopez Dominguez, y la de la otra, la mas insignificante y hecha á prueba de desaires, y de que era órgano Los Debates. Mas viendo como de sus artículos se habian aprovechado los adversarios, han cambiado de rumbo obedeciendo á altas inspiraciones y colocándose en terreno mas firme.

A pesar de esto, ignórase como podrán formar partido, constitucionales, centralistas y campistas y caber en un saco Posada y Martinez Campos, Alonso Martinez y Sagasta; pero son muchos los que creen que llegarán á entenderse: y como está es la condicion sine qua non que exigen los dispensadores de favores parece que todo se pospondrá á la posesion segura del poder.

La contestacion de Llanes es esperada con impaciencia y asegúrase estará en Madrid el martes: si así sucede y es satisfactoria, la reunion citada contará entre presentes y representados unos 90 Diputados y Senadores.

Háse sacado partido de la actitud que se atribuye al general Serrano y no ha dejado de influir en el ánimo de los tibios su opinion favorable á la inteligencia: pero á nosotros que conocemos ciertos hechos y no echamos en olvido las declaraciones de El Imparcial, por el Duque inspiradas, ni nos extraña aquella ni nos hace modificar el juicio que acerca tan ilustre personaje tenemos formado.

¿Quién es capaz de acordarse de las conferencias de Marruecos, del discurso en francés de nuestro Canciller, y de Sid-Mohamed-Yargas embajador extraordinario de S. M. Sherifiana? La atencion se fija en otra parte, y de otra parte ha de venirnos el remedio.

Como poco interesa á Vs. la romería de San Isidro, solo les diré que hubo los obligados heridos, que allí estuvo S. M. de levita y hongo, y que nunca se habian vendido tantos silbatos ni empleadose con mas oportunidad.

Las noticias llegadas de Cuba son desconsoladoras: no precisamente por la importancia de la insurreccion, sino porque es opinion general que no son las armas las que han de acabar en ella. Unase á esto el mal estado de aquel tesoro, las pagas que se adeudan, las esperanzas fallidas, los compromisos burlados y esas expediciones sin obstáculo y digase si puede desarrollarse la riqueza de un pais por tantas calamidades atacado.

Llegó Maisonnave y es posible que le oigamos la segunda parte de su notable discurso contra el ferro-carril del Noroeste, célebre ya por su historia y por los gozos Dononianos de El Globo.

Las publicaciones mas importantes de Londres, Viena, Melbourne y Rumania, solicitan para sus hojas la colaboracion de nuestro ilustre gefe y amigo Castelar, y la universidad de Oxford reclama con insistencia su visita: ¡que gloria la suya y que honra para la patria!—O.

CORREO DE AYER.

PARTES TELEGRÁFICAS.

Madrid 17.

Congreso.—En la discusion de los presupuestos ha pronunciado un enérgico discurso el señor Vivar, combatiendo el de Marina, lamentando el abandono en que se la tiene, acusando á los ministros de Hacienda de ser la causa de la situacion lamentable en que se encuentran los buques por escatimar los recursos que á esta atencion tan preferente han de dedicarse. Ha calificado al señor Cánovas de poco afecto á la marina española. El ministro de Hacienda se ha defendido, prometiendo que destinará cuantos recursos le permita la situacion del Tesoro para el mejoramiento de la marina. El general Reina ha defendido al gobierno, y especialmente al señor Cánovas. El señor Caveda ha contestado al señor Vivar, considerando exageradas sus apreciaciones y tratando de rebatir sus argumentos.

En el Senado el ministro de Gracia y Justicia, ha leído un proyecto de ley sobre los efectos civiles del matrimonio.

El señor Jorin, combatiendo los presupuestos de Cuba, se ha quejado de la política del gobierno actual respecto á la isla de Cuba y ha pedido que ante del 1.º de julio comiencen á regir las reformas necesarias; exige además que se hagan verdaderas rebajas en todos los presupuestos de la isla, epecialmente en el ramo de Guerra, contestándole un individuo de la comision.

A causa de una ligera indisposicion del señor Sagasta le han visitado los señores marqueses de la Vega de Armijo y de Muros, acordando que el jueves se verifique la reunion magna. Considerase segura una gran discusion política en las Cámaras para la cual las minorías han avisado á sus amigos políticos que regresen cuanto antes.

Para juzgar á los ladrones del tren de Andalucía se ha reunido en Ciudad Real el Consejo de guerra.

Cartas de Castellon confirman la aparicion de la filoxera en aquella provincia.

Ultima hora.—En el Senado se ha dado cuenta de la renuncia del señor Brunet, senador por Tarragona.

El rey ha visitado los cuarteles.

El señor Sagasta continúa acatarrado. Coméntase favorablemente la conferencia del señor Romero Ortiz con el señor Sagasta. El primero, saliendo de la casa del segundo, se asegura que ha manifestado que la fusion ganaba terreno.

Háblase de la próxima reunion de los moderados.

Asegúrase que el señor Posada Herrera ha teleografiado excusando su venida, á causa de la enfermedad de un individuo de su familia.

El señor Lorenzana ha enviado autorizacion para que le represente en la próxima junta, igualmente que otros diputados ausentes.

Leemos en un periódico de Barcelona que algunos propietarios que han plantado en sus predios cepas americanas de las que se tienen por resistentes á la filoxera se quejan de sus escasos resultados; pues han retoñado muy poco y no se nota en los retoños los pequeños racimos que para la próxima cosecha aparecen ya en las cepas del pais. Con esto y con que no se aclimaté debidamente, ni la calidad del vino corresponda al estilo de cada region productora se confirmarán los temores que han abrigado muchos vinitores.

Madrid 18.

En el Congreso se han hecho varias preguntas y peticiones.

El Sr. Lopez Fabra ha presentado una memoria sobre la Casa de Caridad de Barcelona.

El Sr. Vivar se ha lamentado de que ningun ministro se hallase presente calificándole de abandono del Parlamento por parte del gobierno. El presidente le ha llamado al orden. El Sr. Vivar ha pedido informes sobre los deportados cubanos que hay en Cádiz, algunos de los cuales están reducidos á prision valiéndose de engaños.

Se ha aprobado el dictamen sobre la concesion del ferro-carril de Villena á Almansa, y ha continuado la discusion del

presupuesto del ministerio de la Gobernacion.

La «Epoca» asegura que el empréstito de Cuba no se realizará hasta despues de haber sancionado S. M. los presupuestos de aquella isla.

Se ha reunido la comision del proyecto de presupuestos de Puerto Rico.

Ha habido inundaciones en los Pirineos orientales.

El Sr. San Millan ha consumido el primer turno en contra de la totalidad del presupuesto de la Gobernacion quejándose de la deplorable situacion de los establecimientos penales, y pidiendo que se establezca el sistema celular.

En el Senado ha continuado la discusion de los presupuestos de Cuba.

Ha sido denunciado el periódico la Igualdad.

Ho, ó mañana será ejecutado en Victoria el reo Araya.

Se comenta la conferencia que ha tenido el general Moriones y el Sr. Cánovas.

Los principales jefes de las minorías linásticas y muchos adeptos se han reunido para ocuparse en los trabajos preliminares de la fusion. Presidia el señor Sagasta. Se asegura que ha habido completa conformidad en los acuerdos que se han tomado, pero se ignora cuales han sido. La reunion se ha resuelto resignando los asistentes sus poderes en los señores Sagasta, Alonso Martinez y Vega de Armijo, los cuales han vuelto á reunirse.

La Gaceta da cuenta de la recepcion del embajador de Marruecos. Publica un real decreto resolviendo que puede optar á la plaza de consejero en el Supremo de la guerra todo general que lo haya sido anteriormente.

Mañana deben llegar á Madrid los principes de Rivera. Es probable que visiten á Barcelona y otros principales puertos.

Se ha aplazado para mañana la conferencia diplomática.

Principian ha hacerse eliminaciones en la lista de los afectos al pensamiento de fusion.

Se han presentado varias enmiendas á los presupuestos de Cuba, á saber: una del señor Moret y Prendergast sobre alcances; otra del Sr. Castro referente á los gravámenes de la riqueza de la isla; otra del señor Moret y Prendergast rebajando á quince pesetas por cada cien kilogramos la diferencia del impuesto arancelario de las harinas; otra del señor Pavia sobre el servicio de correos; otra del señor Dóriga sobre supresion del párrafo que se refiere á la celebracion de un tratado de comercio relativo á la cuestion de las harinas; otra del señor Moret y Prendergast sobre el establecimiento de un cable en los alrededores de la isla, y otras.

Han sido condenados á muerte trece bandidos de la partida que robó el tren de Andalucía, y otros trece á 20 años de cadena

Madrid 19.

S. M. el Rey ha recibido á siete marroquies que han venido á gestionar amparo y permiso de establecerse en la península. Despues han estado en la Presidencia del Consejo. Mañana regresarán á Málaga en vista de la imposibilidad de alcanzar sus deseos.

PARÍS, MARTES, 18 DE MAYO.

El Times dice que Francia, á instancia de las potencias, ha tomado la iniciativa en proponer la formacion de una comision internacional de vigilancia de la administracion de Turquía, apoyada por la autoridad colectiva de Europa, la cual no vacilará en tomar las mas enérgicas disposiciones para regenerar en lo posible á Turquía. Dicha comision examinará el estado de la Hacienda de Turquía, y se esforzará en pedir la dilapidacion crónica de las rentas; destinando los rendimientos de aduanas á cubrir los gastos de la administracion normal. «Cuando toda Europa, añade el Times, manifieste su resolucion de poner fin á los vanos alardes de resistencia de la Puerta Otomana, pronto se hallará el medio de coaccion que haya de emplearse: los cañones de los Dardanelos no osarán nunca hacer fuego contra los buques que ostenten las banderas de todas las grandes potencias coaligadas.»

Constantinopla.—Ha sido nombrado ministro de Hacienda Sabri-Bajá.

París 19.

Londres.—Una comision de las sociedades israelitas ha tenido una entrevista con M. Garnville para protestar contra el proyecto de limitar la proteccion consular de los comerciantes de Marruecos. M. Granville les ha contestado que las ideas que han prevalecido siempre en el Foreign Office han sido comunicadas al representante inglés en las conferencias de Madrid, añadiendo que el gobierno no puede intervenir en la actualidad, pero que despues de las conferencias acordará el medio mas oportuno de proteger á los comerciantes.

Musurus-Bajá ha sido llamado á Constantinopla para consultarle sobre la circular del gabinete inglés.

M. Goschen con los individuos de la embajada partirá probablemente el jueves próximo.

El Times dice que las potencias están dispuestas á una accion comun para la resolucion de Montenegro, Grecia y Armenia. Varios gobiernos se han adherido ya á la circular inglesa y han propuesto que se envíe una Nota á la Puerta Otomana.

==

«El Diario Español:»

«En el salon de conferencias hubo mayor animacion; pero ni en los corrillos formados al acaso ni en las tertulias que de costumbre se reúnen al lado de las chimeneas, se ha vislumbrado la mas ligera chispa que dé ocasion á todo un incendio político.»

«Solo se ha atribuido alguna importancia á la audiencia que, para el sábado, ha pedido el general Martinez Campos.»

«Pero poca, eh? En la zarzuela bufa Periquito hay un escribano que repite sin cesar:

—Si veo, veo.

Y por sentarse en una silla se sienta en el suelo.

Bien pudiera ocurrir á los ministeriales otro tanto: no ver la chispa y estarse quemando los faldones de la levita.

==

«El Conservador» titula uno de sus artículos: «No hay otoño.»

¿Por qué no querré el colega que haya otoño? ¿Acaso porque es la época en que cae la hoja?

En la calle de Pelaires, número 67, se desea encontrar una nodriza.



DON ANDRES ROSICH Y FRAU, Abogado de este Ilustre Colegio

HA FALLECIDO.

(Q. E. P. D.)

Sus padres, hermanos, hermana política, tíos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos, se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir al rosario y funeral que para su eterno descanso se celebrará el sábado 22 del corriente á las diez y media de la mañana en la Iglesia de San Cayetano.

El duelo se despide en la iglesia.

No se invita particularmente, ni se recibe en la casa mortuoria.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 20 á las 5'15 t.

(Recibido á las 10'17 n.)

Continúa en el Senado la discusion de los presupuestos de Cuba y en el Congreso la de los correspondientes al Ministerio de Fomento.

Confírmase la dispersion de la partida de Teruel.

El Gobierno en el Senado ha negado tuviese importancia.

Interior, 17'45.

Exterior, 18'75.

Bonos, 95'10.

==

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 p³ 17'60.

Barcelona, 17'57 1/2.

Palma, 17'57 1/2.

QUEJAS SACRADORAS.

Sancta RITA DE CASIA, VIRGA.
 Temporal: *Oraciones. — Anima.*
 En el Jubileo de veinticuatro horas se gana en el Socorro dedicadas al Sino. Cris o de la Trinidad, exposición a las seis, a las diez nona y misa mayor solemne con sermón que día D. Melchor Planas, de la Congregación de San Felipe Neri, y a anochecer mes de María y solemne reserva de S. D. M.

SECCION COMERCIAL.

Día 20.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

De Mahon en 11 horas vapor Menorca de 316 ton., cap. D. José Pons con 18 marineros, 18 pas., balija y efectos.

De la mar vapor de guerra Alerta de 120 caballos de fuerza y 2 cañones su comandante D. José Jimenez con su equipo.

De Marsella en 4 días balandra S. Cristóbal de 52 ton., pat. Juan Gelabert, con 5 mar., trigo y pipas vacías.

De Cette en 4 días laúd San Antonio de 56 ton., cap. D. Miguel Vich con 6 marineros y pipas vacías.

De Cette en 4 días laúd Virgen Dolores de 54 ton., pat. José Vicens con 6 marineros, pas. y pipa vacías.

DESPACHADAS.

Para Valencia vapor Jaime II de 458 ton., cap. D. Benito Pomar con 20 marineros, pas., balija y efectos.

Para Gandia laúd Ntra. Sra. del Carmen de 12 ton., pat. Bartolomé Pascual, con 5 mar. y lastre.

En la calle de Oton Co'om, al lado de la camisería la Azucena, hay un segundo y cuarto piso para alquilar de bastante comodidad con agua a grifo. En la misma darán razon. 1

Los clasificadores del Gremio, tiendas de aceite y vinagre en clase 7.ª participan a las personas que lo componen, que podrán acudir a la calle de Sombreros, número 11, a fin de enterarse de las cuotas que les han impuesto. 3-1

FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

El domingo 23 del actual feria en Bini salem habrá los trenes siguientes:

De Palma a Binisalem.

4 y 8:15 mañana.—1 y 2:45 tarde.

De Manacor a Binisalem.

3:45 y 8:30 mañana.—5:30 tarde.

De La Puebla a Binisalem.

4:45 y 9 mañana.—5 y 6 tarde.

De Binisalem a Palma.

6:12 y 10:9 mañana.—6:9 y 7:9 tarde.

De Binisalem a Manacor.

5:18 y 9:7 mañana.—3:37 tarde.

De Binisalem a La Puebla.

5:18 y 9:7 mañana.—1:52 y 3:37 tarde.

Palma 19 Mayo de 1880.—El Director general, Guillermo Moraguer.

SUCURSAL DEL BANCO DE ESPAÑA.

Habiendo anunciado la Junta de la Deuda pública la admisión de cupones pertenecientes a valores de la misma, vencimientos de 30 de Junio próximo, y señalado para el sorteo de facturas el día 15 del expresado mes; esta Sucursal recibirá desde el día de hoy los papeles de dicha clase para su remisión a Madrid y consiguiente cobro, mediante el abono de 3:8 por 100 sobre el importe líquido de los mismos, en concepto de giro y comisión por este servicio.

Palma 19 Mayo de 1880.—El oficial Secretario, Emilio Figueras.

El magnífico vapor español trasatlántico

MARIA

saldrá de este puerto para Barcelona, Puerto Rico y Habana, el día 28 de Mayo, admitiendo carga y pasajeros.

La carga se admitirá hasta las 10 de la mañana del mismo día de salida.

Los señores pasajeros serán admitidos hasta las 12 de la mañana de igual día.

El último viaje tiene acreditado las inmejorables comodidades y buen trato que los pasajeros reciben a bordo de dicho vapor.

Se despacha Pórticos de Santo Domingo núm. 26, Palma.

Caballo.

Se desea vender uno de 6 años de edad, castaño oscuro, 7 palmos y un dedo de alzada, y acostumbrado al tiro.

Para tratar de su venta en la calle del Palau, número 4. 12-2

Gran variedad de trajes de verano a 50 y 60 reales uno.

Calle de Jaime II.

A consecuencia de un traslado, se venden muebles nuevos y usados en la calle de Mesquida, número 6, piso segundo, izquierda. Serán visibles diariamente desde las 9 de la mañana hasta las 6 de la tarde. 3

En la calle de la Union n.º 45 (antes tienda) hay varios muebles usados para vender propios para una tienda. En la misma informarán. 35

La viuda de Gonzalez cesa en el establecimiento de Peluquería situado en el Borne al lado del café de Oriente y desea traspasar los muebles y enseres de dicho establecimiento. En la calle de Brossa número 48, 1.º darán razon. 16

MAQUINAS SEGADORAS del más acreditado fabricante inglés.

Hacen y distribuyen automáticamente las gavillas. Se darán a precios muy reducidos. Calle San Martín, número 39. 10

SALON DE PELUQUERIA DE José Casanovas.

Se ha trasladado al local que ocupó la caja de la Sucursal del Banco de España en la plaza de Santa Eulalia, número 20, esquina a la calle de la Cadena. 9

Pianos.

En el almacén de muebles de la calle de Pelaires perteneciente a D. Bernardo Cirer, además de un grande y variado surtido de muebles y tapicerías de todas clases, hay algunos pianos medio-oblicuos, de moderna y sólida construcción (por la que se garantiza) y de dulces y sonoras voces, que se darán por un precio arreglado y en condiciones ventajosas. En el mismo establecimiento darán razon, a quien desee alquilar alguno de dichos instrumentos, como también acerca de la ejecución de cualquier clase de reparaciones, concernientes a los mismos, por difíciles que sean. 11

Está para alquilar el primer piso de la plaza de las Copiñas donde tenía el gabinete el Cirujano-Dentista D. Domingo Casanovas. Informarán en la tienda de abajo. 16

Atlas

GEOGRAFICO ELEMENTAL, para uso de los alumnos de segunda enseñanza, por D. Lorenzo Cruellas y Robira, director del colegio de Santa Teresa de Jesús en el Pont d'Inca. Véase en esta imprenta a 32 reales ejemplar.

Segadoras.

En el pueblo de Binisalem en casa del herrero Bullé se venden máquinas para segar con una caballería en terreno de arbolado, de los mejores sistemas conocidos en la Isla. También hay en venta arados y muchos otros artículos de herramientas. 7

Piano vertical.

Se alquila uno de muy buenas condiciones. Para su ajuste dirijirse calle de San Elias (antes huerto del Carmen) n.º 22 piso 2.º 24

Naipes.

Desde el ínfimo precio de 4 céntimos hasta 3 rs. baraja se hallan de venta en la calle de Palacio—4—frente a la Diputación.

PERFUMERIA DEL ORIENTE

DE JOSÉ POMAR, calle de Jaime II, número 99. En este antiguo y acreditado establecimiento se ha recibido últimamente un grande y variado surtido de abanicos de todas clases desde 1 real a 260 rs., vendiéndolos a precios de fábrica. 21

CASAS DE RECREO.

EN EL PONT D' INCA. Se desea vender unas casas con una porción de terreno todo cercado de pared, muy cerca de la fábrica harinera que se está construyendo en aquel sitio. Para más informes, Sindicato 149. 36

Se desea vender una casa y porción de tierra en el pueblo de Buñola; informarán San Miguel n.º 33 chocolatería.

Venta en Génova.

Da una casa de recreo consistente en casa rústica y urbana, cuadra, cochera, tres fuentes ó grandes depósitos de agua, cuatro cuartos dormitorios, un salón, comedor de mucha capacidad, cocina y dispensa, terrado y un cuarto, con una porción terreno poblado de almendros é higueras, para su ajuste el maestro albañil Antonio Perelló calle nueva del Carmen n.º 22 tienda.

Leche de vaca.

Se vende a TRES céntimos medida en la plaza de Abastos al lado de la cañita del reposo. Se recibe allí pura y recién ordeñada, a la llegada de los trenes primero y último, ó sea a las 7 1/2 de la mañana y 8 1/2 de la noche.

A quien convenga.

Maletas a precios de fábrica. Las hay en la librería de esta imprenta.

Barbero.

Se necesita un oficial para todo estar. Informarán calle del Sindicato n.º 74. 14

Se alquila una casa núm. 16 sola y de mucha capacidad en el callejón de ne Peña. Darán razon calle de las Miñonas número 26.

Se desea vender una casa en los Hostalets d' en Cañellas. Calle del Casino Cas Vidrié darán razon.

En la peluquería de Pallicer se necesita un jovencito que sepa algo de afeitar para todo estar. Calle de la Luz n.º 8.

Al Público

Se alquila un huerto con casa y coladuría calle de San Martín núm. 17. Darán razon calle de las Miñonas núm. 6. 28

Pérdida de una sortija de diamantes; la persona que la hubiese encontrado se le gratificará llevándola a esta imprenta.—3

Se alquila un segundo piso de la calle de Pelaires, número 45, con agua de fuente y pozo. En el primero informarán. 6

En la calle de Rubí, esquina a la calle nueva que se ha abierto en la Plaza de Abastos hay una tienda y un segundo piso para alquilar. Dará razon el barbero de la Plaza n.º 30. 6

Hay de venta una casa situada en la calle del Carmen n.º 18, con dos sisternas, un pozo, coladuría y jardín. Para informes calle de los Huertos 12, 3.º

Se alquila una tienda con piso principal en una casa situada en Son Lluís, cerca de Son Serra, que tiene mucha capacidad. Darán razon en el Casino viejo.

Hay para alquilar un primer piso en la calle de Mesquida n.º 9, cerca el Borne. Informarán en el entresuelo n.º 3 de la misma calle.

¡¡¡Ojo aquí!!!

40 POR CIENTO DE REBAJA.

Liquidación de Estampas y Marcos. Los S. es. Lassalle hermanos ponen en conocimiento del público que acaban de esponer en venta frente de su casa calle San Nicolas n.º 30 un Gran baratillo de estampas, cromos y grabados, copias de los principales autores, tales como Rafael, Murillo, Miguel Ángel, Robens, etc., etc. 50000 Estampas asuntos religiosos, santas, historias, estudios, vistas, paisajes, escenas de familia y otros asuntos, desde medio real en adelante. Vistas para estereóscopos desde 6 reales docena en adelante.

Planos de band-ras, pesas y medidas, planos sinópticos de los papas y la viña cristiana. Delanteras de chimenea, de 4, 6, 8, 10, 12, 14 y 16 reales una. Mapas geográficos de las cinco partes del mundo y de las provincias de España, por Cuello y Dufour a 4 reales uno. Cuadros para adornar salas y comedores de 8 reales en adelante. Croseros sobre en argos de todos tamaños. Marquitos para retratos a 10 reales docena y 1 real uno. 1200 listones para marcos de todos tamaños con diez por ciento de rebaja. Flores artificiales y objetos para labrarlas con ventaja de precios. Aprovechar la ocasión. S. NICOLAS 30. 12

FÁBRICA DE SACOS DE YUTE

EN SANTA MARIA. Depósito calle del Sindicato núm. 50. Sacos de yute para envases de almendron, sal en grano y molida, harina, etc. Telas para embalajes de mas de un metro de ancho a precios económicos. Expedición a todos puntos. 60 45

Hay para vender algunos muebles antiguos en muy buen estado. Darán razon en esta imprenta. 6

DICCIONARI Mallorquí-Castellá

Ordenat en vista de tots els qui s' han publicat fins es dia d' avuy, considerablement aumentat ab totas sas véus d' us modèrn y antic que no s' troban en ningun d' ellis: contenguent sas paraulas mes usuals de sa llengua catalana, valenciana, y antigua llemosina: totas sas locals y particulars de sas illas de Menorca é Ivissa: sas de ciéncias, arts, oficis, professions, comèrs, náutica, industria y agricultura; sas estrangeras adoptadas y sas de s' castellá, admèsas en sas conversaciones y literatura balear, ab sas respectivas defínicions, acepcions, significat y correspondencia castellana.

A pesar de sa bondat de s' edició y dels grans gastos que ocasiona; y a fi de que se classe méns acomodada puga poseir un libre de tanta utilitat, es prèu de cada entrega será tan sòls de 3 cuartillos de real en tota España.

PUNTS DE SUSCRIPCIÓN. Palma.—A sa librería d' en Bartomeu Rotger, carrer de Palacio, núm. 4, devant sa Diputació provincial, ahont se dirigitran sas peticions y reclamacions.

¿POR QUÉ COSER Á MANO?



ACUDID A **JAIME II, NUM. 4** Palma de Mallorca

10 reales semanales

sin entrada, ni aumento, ni adelanto alguno, se adquiere cualquier modelo de las legítimas máquinas para coser de LA COMPANIA FABRIL

SINGER

DE NUEVA YORK. EN TODAS LAS CAPITALS DE PROVINCIA. **JAIME II, NUM. 4.**

Almoneda

ó liquidación a precios baratísimos. De una variedad de muebles y otros objetos consistentes: en sofás, sillones, sillas, cómodas, consolas con espejo y sin él, espejos, mesas, lavabos, (entre ellos uno grande con depósito de agua apropiado para un peluquero), camas, mesas de noche, armarios de pino blanco, etc., etc., todos en muy buen estado y algunos de ellos nuevos. Herramientas y útiles para ebanistería y carpintería, y varias máquinas accesorias. Instrumentos de música, de metal y de madera, nuevos y usados, resto de un antiguo depósito. Todo lo cual se dará a precios sumamente baratos. Calle de los Olmos, n.º 96, ex-fábrica de papel, escalera central, frente a la entrada. 9

ESTABLECIMIENTO DE PRESTAMOS

CALLE DEL SOL, NUM. 27. Permanece abierto todos los días de 8 a 1 por la mañana y de 3 a 7 y media por la tarde, excepto los festivos que solo lo está por la mañana. Hay para vender varias prendas. 52

Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremio. Se venden en la imprenta de este periódico a precios baratísimos.

¡A los veterinarios!

TÓPICO ESPAÑOL. Medicamento para Veterinaria, de efecto seguro y rápido que sustituye al FUEGO y no daña la piel. Depósito, en todas las Farmacias. Al por mayor, Palma, Centro Farmacéutico. En Muro, Farmacia de Morey. PRECIO: 11 reales frasco.

IMPRESA DE B. ROTGER.